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UPB, Cosems/BA e Alba entregam carta à ministra 
da Saúde pedindo ampliação dos recursos 

repassados para pagamento do Piso da Enfermagem
Ministra afirmou que pretende "corrigir distorções" e criar "alternativas" para 

apoiar os municípios com os recursos necessários

imprensa@upb.org.br
ASCOM – UPB

“Estamos extremamente angustiados com a situação que queremos resolver com urgência. Sabemos que quem 
‘carrega o piano’ da Saúde são os Enfermeiros, Técnicos de Enfermagem e Auxiliares”, disse o presidente da União 
dos Municípios da Bahia (UPB), prefeito Quinho [José Henrique Silva Tigre, do PSD] de Belo Campo, durante a entre-
ga de uma carta à ministra da Saúde, Nísia Trindade, que solicitou a revisão dos recursos repassados aos municípios 
para pagamento do Piso Salarial dos Profissionais da Enfermagem.

A presidente do Cosems/BA, Stela Souza, a Ministra Nísia Trindade e o Presidente da UPB, Quinho

O documento foi entregue na sexta-feira (19), pela UPB (União dos Municípios da Bahia), o Conselho Estadual 
dos Secretários Municipais de Saúde da Bahia (Cosems/BA) e a Comissão de Saúde e Saneamento da Assembleia 
Legislativa da Bahia (Alba), no auditório da Secretaria de Saúde do Estado da Bahia (Sesab), durante o evento para 
anúncio do pacote de investimentos do Ministério da Saúde e Governo da Bahia, com a presença da ministra de 
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Estado. A carta traz um estudo de impacto financeiro e aponta o déficit de R$ 63,4 milhões dos municípios baianos 
com o pagamento do Piso.

“A maioria dos prefeitos e prefeitas que estão aqui querem cumprir efetivamente o Piso Salarial. Mas o formato da 
publicação da Portaria, ministra, nos deixou extremamente angustiados. O levantamento que fiz em meu município 
[Belo Campo] indicou que vamos ter um déficit mensal de R$ 202 mil. Nós vamos receber R$ 14,7 mil e gastamos R$ 
216 mil. No repasse atual ficaram de fora, por exemplo, municípios que têm a Saúde Terceirizada. Os municípios que, 
ao invés de dar manutenção ao mínimo possível de profissionais, ficarão sem poder pagar nem um terço da sua fo-
lha”, explicou José Henrique Silva Tigre (Quinho) ao relatar que 97% dos municípios baianos terão déficit financeiro 
para o pagamento do Piso.

Pela Portaria 597 do Ministério da Saúde, o cálculo para o repasse foi feito com base na Relação Anual de Infor-
mações Sociais (Rais) de 2021, que não possui o cadastro de todos os profissionais, incluindo concursados, terceiri-
zados e contratados. Para os gestores o ideal seria adotar como base o Cadastro Nacional de Estabelecimentos de 
Saúde (Cnes), que possui os dados de todos os profissionais que atuam no município.

A ministra da Saúde Nísia Trindade garantiu que trabalhará para corrigir o que chamou de "distorções" sobre o 
repasse. “Esse trabalho de diálogo e de construção coletiva será permanente na nossa gestão. Com relação especifi-
camente ao Piso da Enfermagem, estamos desde o início com um grupo de trabalho para acompanhamento da im-
plementação do que é constitucional. A Portaria foi publicada, mas nós vamos trabalhando para corrigir distorções 
nesse processo e ver alternativas”, afirmou.

Durante o evento também foi assinado o Protocolo de Intenções para constituição do Consórcio Público de Saúde 
da Região de Ilhéus. “Nós não vamos deixar nenhum campo deste Estado sem atenção, sem tratamento. O que tiver 
para distribuir de orçamento todos os municípios receberão” garantiu o governador Jerônimo Rodrigues. Sobre a 
Regulação, Jerônimo disse que pretende criar mutirões e investir na Saúde Preventiva para destravar as filas. “Nós 
vamos buscar dinheiro para poder ajudar os municípios a cuidar. Os prefeitos não estão só”.

Também participaram do evento a secretária estadual da Saúde, Roberta Santana, e o presidente da Federação 
dos Consórcios Públicos do Estado da Bahia (Fecbahia), prefeito de Castro Alves, Thiancle Araújo, senadores, depu-
tados, prefeitos e presidentes de Consórcios de Saúde de diversas regiões do Estado.
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Piatã se destaca no Índice de Governança Municipal
GESTÃO PÚBLICA

Município ficou em 242º lugar entre os 5.570 municípios brasileiros; em 12º 
lugar entre os 417 municípios do Estado e 6º lugar no ranking de municípios 

baianos com população até 20 mil habitantes
FOTO: HTTPS://PERFECTDAILYGRIND.COM/ 

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO 

Considerado um dos mais importantes indicadores da qualidade da gestão pública brasileira, o Índice de Governança Mu-
nicipal é uma ferramenta que avalia a qualidade da gestão pública em um município, calculado a partir de um conjunto de 
indicadores que medem a eficiência, transparência e participação social na Administração Pública Municipal, apurado pela 

Escala Brasil Transparente (EBT), é uma iniciativa da Controladoria-Geral da União (CGU), através das Secretarias de Transparência e 
Prevenção da Corrupção (STPC) e de Relações Institucionais (SRI), que permite comparar o desempenho de diferentes municípios 
em relação à gestão pública, além de apontar pontos de melhoria e boas práticas. Para a realização desse ranking, os municípios 
são divididos em 8 grupos, conforme o número de habitantes e o PIB per capita (Produto Interno Bruto dividido pelo número de 
habitantes do município). 

NO resultado do Índice de Governança Municipal de 2023, destaque para Piatã, que conquistou o 242º lugar entre os 5.570 
municípios brasileiros; 12º lugar entre os 417 municípios do Estado e 6º lugar no ranking de municípios baianos com população 
até 20 mil habitantes.

Na elaboração do Índice de Governança Municipal são considerados três dimensões da Gestão Pública brasileira: Finanças, Ges-
tão e Desempenho. O que significa a análise de dados das áreas de Saúde, Educação, Saneamento e Meio Ambiente, Segurança, 
Vulnerabilidade Social, Gestão Fiscal, Transparência, Recursos Humanos, Planejamento, entre outros, referentes sempre ao ano 
anterior. O índice considera bases oficiais como Pesquisa de Informações Básicas Municipais (Munic), Programa das Nações Uni-
das para o Desenvolvimento (Pnud), Departamento de Informática do Sistema Único de Saúde (DataSus), Secretaria do Tesouro 
Nacional, Instituto de Pesquisa Econômica Aplacada (Ipea), entre outros.

Localizado entre as Serra do Tromba e a Serra de Santana, a quase 1.270 metros acima do nível do mar, Piatã é considerada a 
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cidade mais "gelada" da Bahia, com temperaturas abaixo dos 10º no inverno. Com uma população estimada em pouco mais de 
17 mil pessoas, Piatã, além do seu potencial para o Turismo Histórico, Ecológico, Religioso e dos Esportes de Aventura, se destaca 
pela excelência dos cafés especiais produzidos no município

Para o prefeito de Piatã, Eco-
nomista Marcos Paulo Santos 
Azevedo (PDT), o resultado po-
sitivo obtido no Índice de Go-
vernança Municipal reflete o 
trabalho responsável que vem 
sendo executado por toda a 
equipe envolvida na gestão 
municipal. O pedetista refor-
çou que o Governo Municipal 
vem investindo, desde janeiro 
de 2021, em diferentes áreas, 
principalmente na Saúde e na 
Educação, buscando sempre 
melhorar a qualidade de vida 
da população.

O prefeito também des-
tacou que a Administração 
Municipal tem pautado suas 
ações na transparência e par-
ticipação social, promovendo 
medidas para aproximar e as-
segurar a participação ativa da 
população no planejamento e 
decisões que afetam o dia-a-
-dia das pessoas. “Os dados do 
Índice de Transparência Mu-
nicipal (de Piatã) mostram o 
quanto o município desenvol-
veu nestes últimos quase dois 
anos e meio, principalmente se 
considerarmos que quando se 
falava em aprovação da Ges-
tão, Piatã sempre figurava en-
tre os últimos (municípios) da 
Bahia. Mas temos consciência 
que ainda há muito o que ser 
feito para melhorarmos cada vez mais a qualidade de vida da nossa população”, pontuou o prefeito Marcos Paulo Santos Azevedo 
(PDT). 

FOTO: REPRODUÇÃO – REDES SOCIAIS

O prefeito de Piatã, Marcos Paulo Santos Azevedo (PDT), apontou o trabalho eficiente da equipe 
de Governo como responsável pelo resultado positivo obtido por Piatã no Índice de Governança Mu-
nicipal.
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Prefeitura de Tremedal realiza ações do Maio Laranja

jornalismo@jornaldosudoeste.com
LETICIA ARIÁDNE GOMES

A Prefeitura Municipal de Tremedal, através da Secretaria Municipal de Assistência Social, realizou diversas 
ações relativas ao 18 de maio, Dia Nacional de Combate ao Abuso e Exploração Sexual de Crianças e Ado-
lescentes. As ações fazem parte da Campanha “Faça Bonito”, que acontece desde o começo do mês de maio.

A programação foi marcada por palestras e panfletagem para conscientização da sociedade para a importância 
de todos estarem engajados na defesa das crianças e dos adolescentes.

Palestras foram ministradas nas Escolas
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As palestras, ministradas nas Escolas Municipais, tiveram por objetivo de reforçar a importância dos abusos serem 

denunciados e para mostrar que a Escola é um espaço importante para que crianças e adolescentes possam relatar 
eventuais violências que sofrem e buscar ajuda. Segundo a secretária municipal de Assistência Social, primeira-dama 
Dagmar Leite Gomes Bahia é fundamental que as Escolas e seus profissionais estejam atentos e prontos para acolher 
as crianças e adolescentes vítimas de violência. Considerando, principalmente, reforçou a secretária, que é na Escola 
que essas violências (contra crianças e adolescentes) deixam de ser invisíveis.

Equipes da Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social e Cidadania, distribuíram materiais infor-
mativos e dialogaram com as pessoas reforçando a importância da Campanha Maio Amarelo. 

FOTO: REPRODUÇÃO/REDES SOCIAIS

Nas blitzes de panfle-
tagem, as equipes da Se-
cretaria Municipal de De-
senvolvimento Social e 
Cidadania, distribuíram 
materiais informativos e 
dialogaram com as pessoas 
reforçando a importância 
da Campanha Maio Amare-
lo e da efetiva participação 
e todos na proteção social 
das crianças e dos adoles-
centes, quebrando o silên-
cio para denunciar casos de 
violência e abuso sexual e, 
dessa forma, contribuírem 
para a promoção da vida e 
do bem-estar social desse 
público.

A secretária concluiu afir-
mando que a luta em defe-
sa das crianças e dos ado-
lescentes não se resume ao 
mês de maio e é de todos 
e aproveitando para desta-
car os canais de denúncia 
no município: Disque 100, 
Conselho Tutelar e Unida-
des do Centro de Referên-
cia em Assistência Social 
(Cras). 
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Caminhada “Faça Bonito” marca Dia de 
Combate ao Abuso e Exploração Sexual de 

Crianças e Adolescentes em Bom Jesus da Lapa

lucimaralmeidajs@gmail.com
LUCIMAR ALMEIDA DA SILVA

No final da tarde da última quinta-feira, dia 18, em alusão ao Dia do Combate ao Abuso e à Exploração Sexual, 
a Prefeitura de Bom Jesus da Lapa, por meio da Secretaria Municipal de Assistência Social e Combate à Pobreza, 
promoveu a caminhada intitulada "Faça Bonito". O evento teve como objetivo conscientizar a população sobre a 
importância de combater o abuso e a exploração sexual de crianças e adolescentes.

A concentração para a caminhada ocorreu Praça da 
Catedral e contou com a participação de diversos repre-
sentantes públicos e membros da comunidade. Durante 
o percurso, pelas ruas do centro da cidade, os participan-
tes vestiram peças de roupa na cor laranja, símbolo da 
campanha.

Destacando a relevância desse tema, crianças de Es-
colas Municipais estiveram presentes na ação, levando 
consigo cartazes com mensagens com objetivo de cons-
cientizar a população e alertar para a gravidade do abuso 
e da exploração sexual.

Na culminância da caminhada, na Praça da Fé, foram 
feitas diversas apresentações culturais.

Presentes ao evento, o prefeito Fábio Nunes Dias (PSD) 
e a secretária municipal de Assistência Social e Comba-
te à Pobreza, primeira-dama Josefa Ferreira Soares Dias, 
lembraram das responsabilidades do Poder Público e da 
sociedade na prevenção e enfrentar esse tipo de violên-
cia que tem registrado um aumento preocupante desde 
o início da pandemia da Covid-19.

A titular da Secretaria Municipal de Assistência Social 
e Combate à Pobreza, primeira-dama Josefa Ferreira So-
ares Dias, reforçou a importância da luta pela proteção 
de crianças e adolescentes, apontando a necessidade da 
sociedade não se omitir e provocar os Órgãos Públicos 
competentes - Secretaria Municipal de Assistência Social 
e Combate à Pobreza, Conselho Tutelar, Polícia Militar e 
Polícia Civil – ou fazer as denúncias pelo Disque 100. “É 
necessário quebrar o silencio e denunciar. A maior parte 
dos abusos está dentro da própria casa, é alguém da fa-
mília ou um amigo próximo. Na suspeita de abuso, além 
de acreditar na criança, temos que imediatamente tomar 
providências”, pontuou a secretária.

FOTO: ASCOM - PMBJL

CRIANÇA E ADOLESCENTE
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Roda de Conversa em Barra do Choça debateu 
preconceito, homofobia e transfobia

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO 

O dia 17 de maio é histórico nas conquistas da Comunidade LGBTQUIA+. Nessa data, em 1990, a Organização 
Mundial da Saúde (OMS) retirou a homossexualidade do Catálogo de Doenças, permitindo que, através da 
mobilização e articulação coletiva entre pessoas da Comunidade LGBTQUIA+, organizações da sociedade 

civil e do Poder Judiciário, importantes avanços fossem contabilizados desde então, principalmente na última déca-
da.

Em 2011, por exemplo, por decisão do Supremo Tribunal Federal, a união estável de casais do mesmo gênero 
passou a ser reconhecida e, dois anos depois (em 2013), o Conselho Nacional de Justiça permitiu o casamento civil. 
Em 2016, houve a autorização para que pessoas trans pudessem retificar o Registro Civil e seu nome, sem a neces-
sidade de realização de cirurgia. Em 2020, foi decretado o fim da proibição para que homens gays, mulheres trans e 
travestis doassem sangue.

Apesar de significativas e de merecerem comemorações, é preciso refletir sobre a fragilidade das conquistas des-
ses direitos, reforçando a conscientização das pessoas LGBT sobre suas garantias e a necessidade de serem criadas 
Políticas Públicas para humanizar o atendimento desse público, principalmente nas Unidades de Saúde.

Roda de Conversa no Cras de Barra Nova debateu o preconceito, a homofobia e a transfobia.

Para avançar no debate 
em torno do preconceito, 
da homofobia – repulsa ou 
aversão aos homossexu-
ais – e o direito e acesso à 
Educação de pessoas trans, 
que tem justificado que a 
Comunidade LGBTQUIA+ 
sejam impedidas de exer-
cer livremente a sua cidada-
nia ou viver em segurança, 
a Prefeitura Municipal de 
Barra do Choça, através da 
Secretaria Municipal de As-
sistência Social, por meio 
do Centro de Referência 
em Assistência Social (Cras) 
de Barra Nova, realizou na 
noite do último dia 17, uma 
Roda de Conversa, tendo 
como convidados/debate-
dores o Enfermeiro e Mes-
trando de Economista Apli-
cada Lucas Gomes Jardim e a Travesti, Esteticista e Cosmestóloga Fábio Barbosa Costa.

O evento foi realizado na sede do Centro de Referência em Assistência Social (Cras) de Barra Nova, reunindo 45 
pessoas que fazem uso dos serviços oferecidos na Unidade e, conforme destacou o titular da Secretaria Municipal 
de Assistência Social, Flávio Amorim Novaes, teve por objetivo propor uma reflexão e a conscientização das pessoas 
sobre as violações de direitos e a importância de toda sociedade participar do combate ao preconceito, à homofobia 
e à transfobia. 

A iniciativa, pontuou o secretário, reflete ainda o cuidado e a determinação da Administração Municipal, que tem 
trabalhado de forma contínua para aplicar e aprimorar ações inclusivas, oferecendo serviços, em todas as áreas, que 
garantam o acolhimento e acesso a atendimentos específicos de Saúde, Dignidade e Cidadania à toda a população, 
sem qualquer discriminação. 

FOTO: ASCOM/PMBC.
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A bubalinocultura de 
sucesso está ‘cercada’

A Mesopotâmia é considerada o berço da civilização. Há cerca de 10 mil anos, o surgimento da 
agricultura fez com que grupos de pessoas deixassem de ser nômades e se fixassem na região. 
Sua maior parte pertence hoje ao continente asiático, onde fica a China - cuja história tam-

bém é intrínseca a esse processo. Nesses dois locais, muitos milênios atrás, acredita-se que tenham 
sido domesticados os primeiros búfalos (espécie de origem indiana). Esses animais começaram a ser 
exportados para o Brasil a partir do século XIX, chegando à Ilha do Marajó. Atualmente, o Brasil 
detém o maior rebanho do Ocidente com potencial para a criação, produção e melhoramento gené-
tico de búfalos para o mundo. 
 
O Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE) estima que, em 2021, havia mais de 1,5 
milhão de búfalos - 68% deles concentrados no Norte, mas com presença em todas as demais regi-
ões. Esse efetivo tem sido utilizado, especialmente, pela sua diversidade de criação, qualidade das 
proteínas e pela adaptabilidade e rusticidade dessa raça a diversas condições climáticas. Outras ca-
racterísticas relevantes são a mansidão que esses animais apresentam através do manejo, a produção 
de carne, leite e a força de trabalho na agricultura familiar, como animais de tração. 
 
Pesquisas indicam que tanto a carne quanto o leite dos búfalos são mais saudáveis do que de bovi-
nos, porque apresentam menor teor de gordura saturada e colesterol e maior teor de proteínas e cál-
cio. Entretanto, o manejo dessas duas espécies (bovinos e bubalinos) é bem distinto e para melhorar 
os índices de produtividade alguns critérios devem ser observados. 
 
A rusticidade e a adaptabilidade dos animais diante das diversas condições climáticas são determi-
nantes para o fato da bubalinocultura ser uma atividade crescente no Brasil. Mas para isso, é preciso 
entender que o conceito de termorregulação fisiológica e exigência nutricional estão diretamente 
ligados ao bem-estar e à produtividade dos búfalos. 

Os bubalinos, por exemplo, necessitam passar bastante tempo em locais úmidos para atingir a tem-
peratura corporal ideal, pois essa espécie possui um menor número de glândulas sudoríparas em 
relação aos bovinos, por exemplo, e sua pele escura apresenta uma espessa camada de epiderme, 
fazendo com que eles sejam menos eficientes na termorregulação corpórea. Dessa forma, sabemos 
que situações de estresse térmico reduzem a eficiência zootécnica das mais diferentes espécies ani-
mais, e no caso na bubalinocultura isso é ainda mais acentuado. 
 
Da mesma forma, se não atendermos às suas demandas nutricionais e sociais, os búfalos ficam 
tentados a procurar outros ambientes mais agradáveis, onde possam suprir suas necessidades. E é 
justamente aí que começam os problemas: eles podem causar acidentes, pois se tornam agressivos 
em situações de estresse, e sua grande força pode contribuir para a destruição de cercas pouco efi-
cientes. 
 
Nesse caso em particular, é preciso que a ancoragem das cercas tenha palanques bem feitos e sus-
tentados. O uso de materiais de qualidade, como da tela Belgo Strada®, também ajudam a evitar fu-
gas de animais para rodovias. O uso de telas consorciadas à condutividade elétrica é recomendado. 
É o caso de ZZ-700 Bezinal®, que suporta impacto de 700 kgf e é recomendada para cercas rurais 
em terrenos planos e regiões alagadiças de alta corrosão – ambientes preferidos pelos búfalos. Este 
arame ovalado possui camada tripla de zinco e se soma a uma série de benefícios para proteção e 
segurança dos búfalos, essa cadeia produtiva fantástica, presente no Brasil há quase 200 anos. 

POR VANESSA AMORIM TEIXEIRA 
Vanessa Amorim Teixeira, Médica-
Veterinária, Mestre e Doutora em 
Zootecnia pela Universidade Federal 
de Minas Gerais (UFMG) e Analista De 
Mercado Agro da Belgo Arames. 

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.
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Diagnóstico adequado de Pré-Eclâmpsia 
ajuda a salvar vidas de mães e seus bebês

Dia de conscientização, em 22 de maio, alerta para uma doença ainda pouco conhecida

vanessa.serafim@inpresspni.com.br

VANESSA SERAFIM – ASCOM 
(AGÊNCIA INPRESS PORTER NOVELLI)

Neste 22 de maio é lembrado o Dia Mundial da Pré-Eclâmpsia, com o objetivo de conscientizar a população e os pro-
fissionais da Saúde sobre a importância desta condição. Informar sobre prevenção, diagnóstico oportuno e adequado 
manejo é fundamental para que seja possível diminuir o impacto da doença. A enfermidade é caracterizada pelo aumento 
da Pressão Arterial (Hipertensão) e dos Níveis de Proteína na Urina (Proteinúria) a partir da 20º semana de Gestação, e 
pode gerar complicações em diferentes órgãos, colocando em risco a vida da mãe e do bebê¹. 

De acordo com estudo realizado pelo Instituto de Estudo para Políticas de Saúde (Ieps), no Brasil, entre os anos de 2014 
e 2022, as mortes causadas por Hipertensão (Pré-Eclâmpsia ou Eclâmpsia) aumentaram em aproximadamente 34% – em 
2014, a taxa de mortalidade era de 25,2, e em 2021, passou para 33,3 por 1.000 Partos. Ainda de acordo com a pesquisa, 
Pré-Eclâmpsia ou Eclâmpsia foram responsáveis por 13,59% de óbitos maternos entre os anos de 2020 a 2022 no País². 

As principais formas de evitar complicações são a realização de um bom acompanhamento da gestante desde o início 
da gravidez e um diagnóstico preciso. “O diagnóstico oportuno da Pré-Eclâmpsia é fundamental para que possamos di-
minuir os riscos e desfechos adversos para a mãe e para o bebê. Inicialmente, é preciso reconhecer as condições de risco 
para Pré-Eclâmpsia, para que seja possível aumentar a vigilância. Identificar mulheres com antecedente de Pré-Eclâmp-
sia, com Hipertensão Crônica, Gestações Múltiplas, Obesidade, Doenças Autoimunes, e iniciar Profilaxia/Prevenção, com 
Aspirina e Cálcio, e orientações de hábitos saudáveis, como atividade física e controle do ganho de peso, são algumas 
das medidas”, explica a Dra. Maria Laura Costa do Nascimento, Professora Associada do Departamento de Obstetrícia da 
Faculdade de Ciências Médicas (FCM) - Unicamp. 

A partir de 20 semanas, na segunda metade da gravidez, a Pré-Eclâmpsia é constatada se houver Hipertensão (Pressão 
Arterial Sistólica ≥140mmHg e/ou Pressão Diastólica ≥90mmHg) e perda de Proteína na Urina, ou Hipertensão e Sinal de 
Risco (Clínico ou Laboratorial) ou Insuficiência Placentária. “É preciso também orientar as gestantes para os sintomas de 
alerta de risco: ganho de peso excessivo e inchaço na face e nas mãos, dor abdominal (principalmente do lado direito), 
náuseas/vômito, falta de ar e dor de cabeça. Diante destes sinais, recomendamos sempre medir a pressão e procurar 
atendimento médico”, aconselha a Dra. Maria Laura. 

Ao longo dos últimos anos, o entendimento da Fisiopatologia (das causas) da Pré-Eclâmpsia avançou muito. A Placenta 
é o órgão chave para o desenvolvimento da doença, produzindo Proteínas (Fatores Pró e Antiangiogênicos) com impor-
tante papel na Regulação Vascular e da Pressão Arterial. De acordo com a Dra. Maria Laura, “o desbalanço na produção 
destas Proteínas, causado por uma Placentação Deficiente (na primeira metade da gravidez), leva às manifestações clíni-
cas descritas acima, com surgimento após 20 semanas”. 

Atualmente, é possível medir esses Biomarcadores e isso pode ajudar no diagnóstico da Pré-Eclâmpsia, especialmente 
nos casos em que há dúvida (Níveis de Pressão Arterial Limítrofes ou Ausência de Proteinúria e Gravidade). Ao mensurar 
o risco de desenvolver a doença, é possível proporcionar mais segurança e precisão no aconselhamento médico. Os Bio-
marcadores também auxiliam a descartar as chances de desenvolvimento da Pré-Eclâmpsia, evitando internações desne-
cessárias e garantindo um melhor atendimento até o término da gestação³. 

“Por ter origem na Placenta, que produz Proteínas para a Regulação da Pressão durante a Gestação, o Parto (e retirada 
da Placenta) é parte fundamental do tratamento. O que determina os resultados é a capacidade de fazer o diagnóstico 
oportuno e de cuidar da paciente para definir o melhor momento do Parto. Lembrando que existem também consequên-
cias de médio e longo prazo e que mulheres que tiveram Pré-Eclâmpsia devem ser acompanhadas, pelo risco aumentado 
de complicações Cardiovasculares”, finaliza a Dra. Maria Laura.

 
Referências:

¹ Ministério da Saúde: 
  https://bvsms.saude.gov.br/bvs/publicacoes/gestacao_alto_risco.pdf

² IEPS: 
  https://ieps.org.br/wp-content/uploads/2023/03/olhar-IEPS-4-mortalidade-materna.

³ Roche: 
https://www.roche.com.br/pt/por-dentro-da-roche/2022/entenda-a-pre-eclampsia-e-seu-risco-para-a-saude-d-ges-

tantes.
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Uso de Cabines para Alongamentos e Esmaltação 
em Gel pode provocar Alergias e causar Câncer

Especialista aponta Alergias e Doenças desencadeadas pelo procedimento e 
alerta para o uso de Protetor Solar

camila.crepaldi@cogna.com.br

CAMILA CREPALDI – ASCOM 
(AGÊNCIA COGNA EDUCAÇÃO)

Fórmulas e equipamentos ganham cada vez mais espaço na lista de aquisições dos brasileiros quando o as-
sunto é beleza. A busca pela boa aparência muitas vezes é saciada pela adoção de métodos apresentados 
pelo mercado, como se não oferecessem risco algum à Saúde. As Cabines de Unha, usadas em procedimentos 

estéticos, são exemplos de que é preciso atenção.
Nos últimos dias, um vídeo publicado no TikTok trouxe à tona os questionamentos sobre Alongamentos e Esmal-

tação em Gel, quando uma influenciadora de Singapura mostrou a surpresa ao notar a diferença no tom de pele 
das mãos ao fazer a unha.

ESTÉTICA

FOTO: REPRODUÇÃO INTERNET
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Ainda que pareça sim-
ples, a aplicação não é indi-
cada para todos e os males 
à Saúde podem ser a cur-
to ou longo prazo, como 
explica a Dermatologista 
e Professora do curso de 
Medicina da Faculdade Pi-
tágoas Eunápolis, Cami-
la Reis. “Utilizar Cabines 
Ultravioleta para secar os 
esmaltes pode sim causar 
sérios danos devido à ex-
posição da pele à Radiação 
UV que ocorre no processo 
de secagem. Câncer de Pele 
e outras doenças, surgem 
devido ao estímulo da Ra-
diação, como Doenças Au-
toimunes e Alergias”, des-
taca a médica.

Uma pesquisa desenvol-
vida em uma Universidade 
de San Diego, nos Estados 
Unidos, e publicada em ja-
neiro desse ano pela revista 
Nature Comminication (ht-
tps://www.nature.com/arti-
cles/s41467-023-35876-8), 
aponta resultados de testes 
realizados em três Linha-
gens de Células que con-
firmam os danos no DNA e 
mutações mediante a expo-
sição dos Raios.

A Luz Ultravioleta (UV) é 
um tipo de Radiação Eletro-
magnética e, no caso dos 
procedimentos estéticos 
são utilizadas para secar os 
esmaltes no formato de gel, 
que são Oligômeros que 
requerem exposição à Radiação UV para endurecer em Polímeros. À primeira vista, parece inofensivo, mas quando 
analisada a periodicidade das aplicações e das chamadas manutenções (em média a cada 15 dias), relatórios recen-
tes sugerem que o uso prolongado pode aumentar o risco tende a aumentar, chegando até a desenvolver Câncer 
de Pele.

A médica destaca que não há frequência no uso que não seja danosa, já que toda exposição à Radiação UV pode 
desencadear doenças. No entanto, alerta para a importância do uso de Filtro Solar e Luvas de Proteção UV, como 
as de modelo que deixam a ponta dos dedos expostas apenas para esse tipo de aplicação. Um Médico Especialista 
deve ser procurado antes de fazer o primeiro uso desses secadores de esmalte e sempre que reações, manchas ou 
irritações surgirem nos dedos, dorso e mãos.

Médica Dermatologista Camila Reis.

FOTO: REDES SOCIAIS
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Estudo do Ceub mostra eficácia de Massagem 
Terapêutica no combate à Enxaqueca

Pesquisa realizada pelo Fisioterapeuta Patrick Ferreira comprova resultado da Massagem 
no Tecido Conjuntivo na redução da intensidade e da frequência dos episódios de crise

camila.fernandes@maquina.inf.br

CAMILA FERNANDES – ASCOM 
(AGÊNCIA MÁQUINA COHN & WOLFE)

FOTO: HTTPS://EXENIN.COM/

A Enxaqueca é uma das doenças mais incapacitantes do mundo: atinge 16% da população brasileira, em es-
pecial as mulheres com idades entre 30 e 50 anos. Levantamentos mostram que o uso abusivo de medica-
mentos para o tratamento das Dores de Cabeça piora a qualidade de vida dos pacientes e gera altos custos 

econômicos. Pesquisa feita pelo Fisioterapeuta Patrick Ferreira sobre tratamentos não medicamentosos mostrou 
que 70% das pacientes alcançaram melhora no quadro de náuseas e vômitos ao adotarem a técnica conhecida como 
Massagem no Tecido Conjuntivo – ressaltando a importância dos tratamentos alternativos.

O estudo de Patrick Ferreira foi resultado de um Projeto de Iniciação Científica realizado no Centro Universitário 
de Brasília (Ceub) para estudar os benefícios da técnica conhecida como Massagem no Tecido Conjuntivo (MTC) no 
tratamento de mulheres que utilizam Medicação Analgésica para o alívio da dor. O objetivo da pesquisa foi avaliar a 
eficácia dessa Terapia na redução da intensidade da dor e na frequência dos episódios. Trata-se de uma Massagem 
Profunda nas “Zonas de Head”, regiões da Pele que estão rígidas e aderentes em situações crônicas ou agudas. 

A pesquisa de Patrick mostrou que após a Massagem no Tecido Conjuntivo foi observada a diminuição dos sinto-
mas durante as crises. Cerca de 70% das pacientes alcançaram melhora no quadro de náuseas e vômitos, aproxima-
damente 54% tiveram redução da Fotofobia e 70% registraram melhora no sentimento de agitação ou inquietação, 
além de tontura ou vertigem. Quanto à frequência dos episódios, antes da Terapia, cerca de 46% das voluntárias 
apresentavam crises semanais, 38% tinham episódios mensais e aproximadamente 15% registravam crises diárias.

Após a Massagem no Tecido Conjuntivo, 15% das pacientes relataram não ter mais dores, 15% tinham episódios 
semanais e 70% registraram crises mensais, indicando a eliminação de casos com incidência diária de dores. Quanto 
à ingestão de medicamentos, segundo Patrick, 54% diminuíram a quantidade e 39% suspenderam completamente 
os remédios. “Esse estudo foi motivado pela busca de um método que pudesse minimizar os impactos da doença 
ao paciente e reduzir o uso de medicamentos. E aqui confirmamos a Massagem no Tecido Conjuntivo como uma 
Terapia Alternativa para o tratamento de Enxaqueca”, celebra Patrick Ferreira.

 
Difusão da técnica
Letícia Martins Paiva, Doutora em Ciências da Saúde e Coordenadora do curso de Fisioterapia do Centro Univer-

sitário de Brasília (Ceub), avalia que a técnica deveria ser mais difundida e aplicada, inclusive em pacientes do SUS 
(Sistema Único de Saúde). “Para disseminar o método, seria necessário que os próprios Fisioterapeutas apresentas-
sem a técnica aos Médicos, tanto com demonstrações técnicas, quanto por meio de publicações científicas, como 
foi o caso deste Programa de Iniciação Cientifica”, comenta a Orientadora do Projeto. “Essa técnica propicia o alívio 
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do Quadro Álgico, a melhora do funcionamento dos Órgãos Internos, a restauração da mobilidade do Tecido Con-
juntivo, da circulação local e geral. Além do próprio relaxamento muscular e de manter o Terapeuta em constante 
contato com o paciente”, acrescenta.

A Professora alerta, entretanto, para as contraindicações da técnica. “Assim como toda Técnica de Massagem, a 
Massagem no Tecido Conjuntivo possui inúmeras contraindicações, como: Tumores Malignos, Tuberculose, Mioma 
Uterino, Cisto de Ovário, Inflamações Agudas, Infecções (Febre, Abscessos, Gripe, Amigdalite), Feridas Abertas, Úlce-
ras ou Lesões Cutâneas, Psoríase, Gestantes antes do 4º mês, além de determinados Distúrbios Cardíacos e Mentais”, 
ressalta a Professora Letícia.

 
Sobre a Enxaqueca
 
A Enxaqueca é uma forma de Cefaleia recorrente, que se manifesta em crises que duram entre 4 a 72 horas, desen-

cadeando impactos socioeconômicos, além do comprometimento da Saúde e da qualidade de vida de milhões de 
pessoas. Apesar de ser uma doença com alta incidência, sua Fisiopatologia ainda não é completamente compreen-
dida e pode estar relacionada a diversos fatores, como estresse, menstruação, fadiga, alterações no sono, alimentos 
com potencial alergênico, Desequilíbrios Neuroendócrinos e Deficiências Nutricionais. O tratamento para as crises 
de Enxaqueca é considerado padrão e inclui a prescrição de Analgésicos e Anti-inflamatórios que visam restaurar 
rapidamente o paciente para o funcionamento normal.



Domínio interior
Quem se conhece bem sabe da sua missão de vida, seus erros do 
passado e prioridades e, por isso, não se desperdiça. Para Sêneca, 
filósofo estoico contemporâneo de Cristo, o tempo é um instante 
e fazer deste momento amizade para sua consciência maior re-
presenta sair-se vitorioso da própria vida. A existência deve ter 
como meta não o descanso, tampouco o descaso. Mas, o esforço 
constante contra seus vícios, arestas e imperfeições. Neste sen-
tido, já observava Sêneca: “os perigos mortais estão dentro de 
mim”. 

Assim, é o domínio interior que retrata a primeira e maior rea-
lização do indivíduo. É ser liberto das más inclinações para de-
pois mirar as conquistas e realizações que tragam benefícios e 
progresso geral.  Quem aprende a se dominar controla legítimo 
corcel de possibilidades que é o corpo carnal. 

Mais do que um simples aparato, o corpo humano é o aparelho 
que o espírito utiliza para angariar as experiências necessárias 
para o seu polimento e avanço rumo à perfeição. Obter melhor, 
em original produtividade da existência, o alcance das experiên-
cias e conhecimentos que fornecem discernimento, compreen-
são e simpatia do ser para com todos configura a tarefa basilar. 
Vencer-se então é a tarefa primária, para depois seguir no mundo 
como exemplo e inspiração para a transformação dos demais. É 
ser carta-viva de Cristo, cujas lições e semeaduras baseiam-se 
na caridade desinteressada, no perdão incondicional e no amor à 
todas as pessoas e criaturas. Portanto, quem se conhece e faz o 
bem, expande as luzes da virtude e da felicidade no mundo.

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.
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POR PAULO HAYASHI JR
Paulo Hayashi Jr - Doutor em 
Administração. Professor e pesquisador 
da Unicamp.

Assim, é o domínio 
interior que retrata 
a primeira e maior 
realização do indi-
víduo.
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Central de Associações Comunitárias de 
Caetité realiza capacitação sobre gestão 

eficiente no abastecimento de água 
jornalismo@jornaldosudoeste.com
Ascom SDR/CAR

FOTO: DIVULGAÇÃO

Com o objetivo de 
aprimorar o co-
nhecimento dos 

operadores e fortalecer 
as Associações filiadas, 
a Central de Associações 
Comunitárias de Caetité 
está promovendo duran-
te o mês de maio o Trei-
namento de Operadores 
e a Capacitação das As-
sociações. Essas iniciati-
vas têm como propósi-
to fornecer treinamento 
especializado para os 
operadores, abordando 
temas relevantes relacio-
nados aos Sistemas de 
Abastecimento de Água, 
ao mesmo tempo em que 
capacitam as Associações para um papel mais ativo na Gestão Compartilhada e no Desenvolvimento Co-
munitário. 

Fundada em 2020 com recursos do Governo do Estado, via Bahia Produtiva, projeto executado pela 
Companhia de Desenvolvimento e Ação Regional (CAR), a Central adota um modelo de Gestão Comparti-
lhada, com a participação ativa de Associações Comunitárias, Prefeituras Municipais, Governo do Estado 
e outras parcerias, visando garantir o abastecimento de água de forma equitativa e com qualidade. Atu-
almente, a Central opera um total de 49 Sistemas de Abastecimento de Água, abrangendo 14 municípios 
e fornecendo água tratada para aproximadamente 31 mil pessoas residentes em áreas rurais. 

As Capacitações estão sendo realizadas na sede da Central de Caetité, com o intuito de atender todas 
as comunidades filiadas. Os operadores recebem orientações técnicas, que englobam tanto aspectos te-
óricos quanto práticos. Os temas abordados incluem a manutenção adequada e preventiva dos equipa-
mentos, os processos de tratamento de água e as diretrizes de segurança operacional. 

Poliana Brandão, gerente-geral da Central de Associações Comunitárias de Caetité, ressaltou a impor-
tância desses treinamentos para a eficiência dos Sistemas. “Ao capacitar nossos operadores, estamos 
investindo na excelência dos serviços de abastecimento de água, que são essenciais para a comunida-
de. Esses profissionais desempenham um papel fundamental ao garantir um fornecimento adequado de 
água de qualidade às residências dos moradores”. 

Paralelamente, a Central está proporcionando a capacitação dos presidentes das Associações filiadas, 
buscando fortalecer o papel de liderança em suas comunidades. Essa iniciativa, realizada pela primeira 
vez na Central de Caetité, tem como objetivo capacitar os presidentes para que possam contribuir ativa-
mente no planejamento, organização comunitária e fiscalização dos Sistemas de Abastecimento de Água 
em suas respectivas comunidades. 

Milton Lacerda, presidente de uma das Associações filiadas e participante da capacitação, expressou 
sua gratidão pela oportunidade de adquirir conhecimentos relevantes para aprimorar o seu papel como 
líder comunitário. “Achei extremamente interessante e espero que eventos como esse ocorram com mais 
frequência, pois nos conscientizam e também ajudam a sensibilizar nossos associados a fazer o melhor 
pelas nossas comunidades. Só tenho a parabenizar a Central pela iniciativa e expressar nosso profundo 
agradecimento”.

 www.jornaldosudoeste.com
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Confira cinco benefícios da educação financeira 
nas escolas para crianças e adolescentes

Na semana em que o Brasil promove a 10ª edição da Semana Nacional da Educação 
Financeira no Brasil, pedagoga mostra razões pelas quais promover o estudo do 

tema ajuda na conscientização sobre o uso do dinheiro

Educação Financeira nas escolas. Foto: Divulgação/Escola Pedro Apóstolo

rodrigo@noarcomunicacao.com

RODRIGO DE MORAES BATISTA – ASCOM 
(NOAR ASSESSORIA E COMUNICAÇÃO)

Entre os dias 15 e 21 
de maio de 2023 aconte-
ce a 10ª edição da Sema-
na Nacional da Educação 
Financeira no Brasil, uma 
iniciativa do Fórum Bra-
sileiro de Educação Fi-
nanceira. O tema envolve 
diversas Instituições do 
país, entre elas o Minis-
tério da Educação, con-
forme o Decreto Federal 
nº 10.393, de 2020, que 
institui as Estratégia Na-
cional de Educação Fi-
nanceira. O objetivo é 
conscientizar a popula-
ção sobre a importância 
do Planejamento Finan-
ceiro e uma gestão equi-
librada das receitas e das 
despesas no dia a dia. E 
esse tipo de conscienti-
zação começa nas Esco-
las.

Desde 2020, a Base Na-
cional Comum Curricular 
(BNCC), que é um Docu-
mento Normativo sobre 
o Ensino nas Escolas de 
todo o Brasil, passou a 
contemplar esse tipo de 
estudo para a Educação 
Infantil e o Ensino Fundamental. Isso aconteceu após um Parecer do Conselho Nacional de Educação (CNE), 
que foi homologado pelo Ministério da Educação. O Ensino sobre a Educação Financeira precisa ser abor-
dado, conforme a Base Nacional Comum Curricular, de forma transversal, em vários Projetos e Disciplinas.

Conforme explica a Pedagoga e Diretora da Escola Pedro Apóstolo, Carolina Paschoal, uma das princi-
pais consequências de abordar essa questão é entender que por trás de uma simples nota de dinheiro há 
muitas questões envolvidas. "As crianças e adolescentes precisam compreender o que acontece na cadeia 
do pagar e receber, saber sobre juros, valores e formar seu pensamento sobre consciência financeira", ex-
plica. A Pedagoga lista cinco benefícios da Educação Financeira para as crianças e adolescentes nas Escolas. 
Confira!

 

EDUCAÇÃO FINANCEIRA NAS ESCOLAS. FOTO: DIVULGAÇÃO/ESCOLA PEDRO APÓSTOLO
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1 - Estimula o consumo consciente

Assim como qualquer pessoa, crianças e adolescentes têm suas vontades e desejos de consumo. Ao sair 
com os filhos em uma loja ou supermercado, é comum os pais ou responsáveis ouvirem um bombardeio 
de pedidos para comprar diferentes produtos, independente se há ou não dinheiro disponível. A Educação 
Financeira possibilita que os jovens dessas faixas etárias possam compreender que nem sempre é possível 
adquirir algum produto e que é necessário elencar prioridades. “Os estudantes entendem a importância de 
não fazer consumos descontrolados e sem que haja necessidade”, explica Carolina.

 
2 - Jovem passam a valorizar o salário

Para um adulto, é fácil entender o valor de cada moeda ou nota que circula dentro de casa ou que sai 
do nosso bolso para comprar um produto e pagar alguma dívida. Por meio das Escolas, os alunos também 
aprendem que os ganhos mensais têm um valor importante e não podem ser desperdiçados. Em outras 
palavras, conforme explica a Pedagoga, os estudantes passam a entender em sala de aula que o dinheiro 
é obtido por meio do trabalho de cada pessoa e, por isso, precisa ser controlado e valorizado. “Por traz de 
uma nota de R$ 20 ou R$ 50 que uma pessoa recebe em seu salário mensal, está muita dedicação no dia a 
dia do trabalho. E isso não pode ser desperdiçado: precisa de planejamento para garantir a qualidade de 
vida”.

 
3 – Juros, dólar e inflação: Palavras entram rotina dos alunos

Os noticiários de Economia, todos os dias, trazem indicadores relacionados a taxas de juros, aumento e 
queda de preços, alta do dólar, variação nos índices da Bolsa de Valores e nas ações das empresas no Mer-
cado Financeiro, entre outros termos que podem influenciar, direta ou indiretamente, a vida dos cidadãos. 
Segundo a Pedagoga, a Educação Financeira nas Escolas traz esses conceitos para as salas de aula dentro 
de projetos e estudos. “Quando os estudantes passam a compreender o efeito desses conceitos em suas 
vidas, podem entender como os pais ou responsáveis são influenciados por toda a Economia do país. Po-
dem inclusive aprender sobre alguns termos que eles talvez encontrem nas redes sociais”, comenta.

 
4 – Estudantes conseguem fazer planejamentos e investimentos

Após assimilarem a necessidade de consumo consciente e perceberem que muitas variáveis podem inter-
ferir nos ganhos mensais de uma pessoa, os alunos podem definir suas prioridades e fazer planejamentos 
com seu dinheiro: seja para comprar algum objeto que precisem ou mesmo para entender que fazer um 
investimento futuro pode ser benéfico para sua vida adulta. “Os jovens, mais do que muitas pessoas, têm 
a mente recheada de sonhos. Ao entender como administrar os ganhos mensais, os alunos têm chance de 
assimilar que é possível fazer planos conforme aquilo que eles definem como essencial para seu futuro”, 
diz a Pedagoga.

 
5 – Alunos entendem com reduzir inadimplência

Dentro dos planejamentos que são demonstrados em sala de aula por meio da Educação Financeira, os 
jovens compreendem a necessidade de ter as dívidas pagas em dia e evitar a inadimplência. É sempre bom 
lembrar que o número de famílias endividadas no Brasil é alto: segundo a Pesquisa de Endividamento e 
Inadimplência do Consumidor (Peic) divulgada em fevereiro de 2023, o Brasil possuía, em janeiro deste 
ano, 78% das famílias endividadas (com contas em atraso ou não). Já o número de inadimplentes (com dí-
vidas em atraso) naquele mês foi de 29,9% do total e 11,6% não teriam condições de saldar suas dívidas. 
“As crianças e adolescentes levam de casa para a Escola situações pelas quais passam. Da mesma forma, 
levam para as famílias aquilo que aprendem em sala de aula. Por isso, com a Educação Financeira, há pos-
sibilidade de que os alunos influenciem pais e responsáveis a evitar a inadimplência”, comenta Carolina.
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O que é preciso saber sobre a 
desoneração da folha de pagamentos
A discussão em torno da continuidade da política de desoneração da 
folha com o PL 334/23, do senador Efrahim Filho (União PB) necessita 
de um olhar atento, esclarecendo que apesar desse suposto benefício 
ser chamado de “desoneração da folha”, na verdade, trata-se apenas de 
concessão ao empregador da faculdade de poder optar entre o cálculo 
da Contribuição pelo total da folha de pagamentos ou pela receita bruta 
(faturamento). Desta forma, o valor da contribuição é sempre devido, 
mas apenas modulado ao nível real da atividade produtiva do empreen-
dimento.

Nesse sentido, estamos falando da previsão que existe no art. 195, I, “a” 
e “b” da Constituição, de que o custeio da Previdência poderá ser pro-
vido também pela contribuição do EMPREGADOR, através de encargo 
sobre: a) a folha de pagamento, ou, b) sobre a receita bruta (faturamen-
to). Pois, a contribuição incidente sobre a receita bruta do empregador 
empresa, é opção prevista na Constituição Federal. Essa opção, além de 
não ser renúncia fiscal e, portanto, não depender do atendimento do art. 
14 da Lei Complementar nº 101, de 2000, tem previsão constitucional.

De outro lado, devemos levar em consideração que, no momento, o mais 
importante para o Brasil é a manutenção de empregos. Esta desoneração 
beneficia mais de 9 milhões de empregos e sua extinção fará com que o 
Estado deixe de arrecadar mais, em função da Contribuição Previden-
ciária sobre a Receita Bruta (CPRB) ser menos onerosa, ele receberá 
compensações que reduzem de forma expressiva a “renúncia fiscal”.
Ainda existe o adicional do COFINS-Importação, a manutenção destes 
empregos se traduz em continuidade do pagamento de salários, da capa-
cidade de consumo e até da realização de investimentos. Tudo isso traz 
retornos ao caixa do Estado (IRRF, INSS do empregado, FGTS, impos-
tos sobre consumo, entre outros) e menores custos econômicos (como 
o seguro-desemprego, por exemplo) e sociais. Trata-se, portanto, de um 
investimento temporário bem inferior às estimativas apresentadas, vol-
tado a preservar empregos e que faz ainda mais sentido neste momento, 
onde o país busca pelo crescimento econômico.

Assim, a política de desoneração da folha de pagamentos, que teve iní-
cio no ano de 2011 e que trouxe resultados expressivos para a economia 
do país ao reduzir o custo do trabalho e permitir maior dinamismo às 
empresas com a  cobrança da contribuição previdenciária sobre o fatu-
ramento bruto interno das empresas,  retirando o custo fixo  do imposto 
cobrado sobre a folha de pagamento, optando por  uma tributação flexí-
vel e variável, trouxe benefícios concretos entre 17 setores econômicos 
que empregam hoje mais de 8,9 milhões de trabalhadores, incluindo-se 
o setor de máquinas e equipamentos, tecnologia da informação, constru-
ção civil, comunicação social, transporte público, têxteis, couro, calça-
dos e call center.
Nesse sentido, a desoneração sobre a folha de pagamento tornou-se uma 
política pública necessária aos setores que mais empregam no Brasil, 
gerando dinamismo econômico, competitividade, incremento de empre-
gos e aumento de arrecadação à previdência social.

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.
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